

Los casos de *Educar(NOS)* siempre han sido maravillosos, pero este es crudo y realista y llega a lo fantástico por el camino más corto: nada se parece tanto a la mentira, como la verdad. Si os suena a cuento chino, fijaos en la cara de la gente en mitad de la crisis.

# Crónica de la crisis española

Equipo de redacción de *Educar(NOS)*

Nuestra crisis es particular dentro del globo. Zapatero se resistía a reconocerla: “sus causas –decía– son externas”, de USA. Pero a principios de 2009 nuestra “burbuja inmobiliaria” (el imponente negocio de los pisos, que se cargó hasta el paisaje) se pinchó, el paro aumentó en 2 millones de personas casi de golpe y la actividad económica se detuvo. Había crisis ibérica y nuestra caída libre aún no toca fondo.

## Antecedentes mundiales en EEUU

En economía es difícil empezar como solía hacerlo aquel historiador: “el imperio romano comenzó por no existir”. Crisis hay siempre. Tras la 2ª guerra mundial y hasta caer el muro de Berlín (1989) “el malo” era el socialismo soviético. Para hacerlo indeseable se promovió en Europa el *capitalismo popular*. ¡todos ricos!, se acabó la lucha de clases. Se dejó vía libre a las multinacionales y al dinero (dicen que sólo se tardan 4 segundos en invertir mil millones de € donde uno quiera): el fundamentalismo neoliberal en expansión salvaje es la globalización auténtica. Pero le ha llegado su “San Martín”; el mercado del Norte está saturado y, de África y del saqueo Tercer Mundo, nadie dice ni pío.

Tras los atentados del 11 S (2001), los EEUU rebajaron mucho los tipos de interés (hasta el 1%) para afrontar sus necesidades económicas. La gente pedía préstamos fáciles para vivienda, consumo, ampliar negocios o especular en bolsa. El negocio inmobiliario se disparó y formó su propia burbuja: pedir un préstamo, edificar o comprar, vender y revender o alquilar, era rápido y rentable, si cada vez picaba más gente. Como, con intereses bajos, los bancos ganaban poco, se arriesgaron a conceder también préstamos poco seguros. A cuenta del piso, recibían el dinero y así nacieron las **hipotecas subprime** (basura) con alto riesgo de impago. A los bancos les empezó a faltar dinero y a sobrarles papel mojado con hipotecas. Así que las empaquetaron con el cebo de cobros más seguros (**activos** sanos) y las vendieron a muchos bancos del

mundo para atraer más dinero y seguir con la cadena de prestar y ganar... ¡Menuda pirámide! Cuando ni los bancos se fiaron unos de otros, llegó la bancarrota. El 15.9.2008, *Lehman Brothers* (desde 1850 en USA) anunció su quiebra. Temblaron bancos y cajas por todo el mundo: lo que había en sus arcas no valía nada. Se recordó la terrible crisis de 1929 y se cuchicheaba sobre suicidios.

Si el ladrillo ya no rentaba y enriquecerse con Internet (empresas “punto.com”) era un fiasco, había que invertir en materias primas: subió por todas partes el precio del petróleo y de ciertos cultivos básicos (para carburantes). Las guerras siempre están por medio.

## Repercusión y lo propio de España

Las *subprime* nos afectaron menos que a otros. Nuestros bancos no iban mucho al extranjero y ya escarmentaron en las quiebras de Rumasa y Banesto. Pero, si a Europa le iba mal, también a España y, además, para inflar nuestra propia burbuja inmobiliaria, los constructores, las cajas y los bancos (si no el Estado) sí que habían pedido dinero en el extranjero. Cuando se cerró ese grifo, comenzó la quiebra y el Estado tuvo que auxiliar a cajas y bancos y se endeudó hasta el borde del **rescate**: Europa te saca, pero se llevará hasta el Museo del Prado con sus exigencias durísimas, como en Grecia. La van a pagar los ciudadanos.

La crisis española tiene carácter “sistémico” (lo abarca todo y viene de atrás: de los años 70). Enrique Gil Calvo afirma que “el estallido de la burbuja y el *boom* especulativo no se inició con la Ley del Suelo de Aznar sino bastante antes, con la *beautiful people* [quiere decir, *el pelotazo*] de González, Boyer y Solana y con los Pactos de la Moncloa de Fuentes Quintana y Abril Martorell” (*El País* 27/12/2012). Fomentaron la compra de la vivienda (frente al alquiler y el ahorro en el banco) por si la **inflación** (el todo sube).

Ahora tocaría el “fin de ciclo” iniciado en la solidaria Europa de Maastricht (1992): una

C  
A  
S  
O  
  
a  
b  
i  
e  
r  
t  
o



pronta y única moneda – el €– para llevar a todos los países de la Unión al mismo nivel de **desarrollo**. Las diferencias se suavizaron, pero no desaparecieron. Hubo enormes ayudas para los nuevos europeos y renovamos el país. Al olor de nuestra mano de obra barata y porque España caía muy cerca, y caía bien, llegaron grandes capitales. Pero hoy los países del Este también son ventajosos... Vieron en avalancha los inmigrantes: 5 millones en apenas 10 años: costaban menos y cotizaban en la lucha de las pensiones. Pero ya se van... Muchos jóvenes

dejaron sus estudios para hacer de albañiles y camareros. Pero hoy son los **ni-ni**, que ni trabajan ni estudian... Nuestra mano de obra está poco especializada, sin una industria como en Alemania, Francia, Reino Unido o Italia... Hasta el *boom* del turismo (jamón y tortilla, mil pts.) tiene que competir con nuevos destinos baratos. Las familias españolas, alegremente endeudadas para comprar de todo, pisos y coches de gran cilindrada, están lastradas por una o más hipotecas.

Y, sin embargo, antes de 2008 (fecha oficial de la crisis), el estado

español no tenía **déficit** (entre ingresos y gastos), sino un **superávit** del 1,9 % respecto del **Producto Interior Bruto (PIB)**, de un año); Alemania sólo tenía un 0,3%. Y la **deuda** externa del Estado español no era más que un 27% del PIB (mitad de la alemana: un 50%). Entonces, ¿qué pasó?

### **El estallido de la burbuja**

Entre 2000 y 2008 se construyeron en España unos 5 millones de viviendas. ¡Decían que era un triunfo! La mayoría, no para vivir, sino para especular con alquileres y reventas: su precio (que no su valor)

subió un 170 % en 10 años. Hasta el *pocero* pudo convertirse en un gran promotor de bloques de viviendas en Seseña (TO) con dinero prestado. Sólo en 2006 España construyó –a bombo y platillo– más pisos que Gran Bretaña, Francia y Alemania juntas. También aquí (como en USA) cajas y bancos prestaban fácil y, a su vez, pedían dinero en el extranjero. En junio de 2010 la banca alemana prestó a la española 109.000 millones de €, que aún se invertía en construir. No sólo se endeudaron las familias, sino también las empresas. Muchas, inversoras



en el ladrillo, hoy no deben declararse inviables por culpa del salario de sus trabajadores: callan otras pérdidas ocultas.

El mecanismo del *pelotazo* era fácil y engolosinó a muchos, hasta pervertir a modestas y otrora benéficas Cajas de ahorros y a muchos políticos (municipales, sobre todo). Se describe de mil maneras en los blogs:

Supongamos que uno tiene un terreno y otro una promotora. Y, entre los dos, un par de amigos políticos: uno, consejero de alguna Caja y, el otro, en el ayuntamiento. El primero ofrece al 2º su terreno por 500 millones de € para que edifique, venda y gane mucho. El amigo político logra una licencia de construcción en esas tierras de labor.

A la vista de los carteles y de los planos empiezan a llegar los primeros compradores y dan una señal que reserve su compra. El consejero de la Caja logra los 500 millones para el proyecto. El propietario del terreno recalificado cobra y, de los 500 millones, da 100 al promotor

y 50 más a cada político (tal vez para que financien un poco a su partido, ya que esta democracia todavía no declara cómo lo hacen). Aún se queda con 300 millones (de dinero real).

Pero la empresa constructora es titular de una deuda impagable y desaparecerá: los pisos ya no se venderían aunque se terminaran (que el mecanismo ha funcionado también con aeropuertos sin aviones o sin empezar a edificar: con sólo los solares y los planos). La Caja que prestó el dinero es acreedora (a largo plazo) de una deuda basura y está en quiebra; y los bancos extranjeros que le prestaron dinero quieren cobrar a toda costa y presionan en la Unión Europea.

como el *pelotazo* se acabó y se llevó millones de puestos de trabajo. El estado no puede mirar para otra parte. Todo estaría perdido, si el gobierno español—muy generoso, como le alaban fuera—no se compadeciera de los ahorros de la gente. Para garantizarlos, auxilia a Cajas y Bancos, aun a costa de **recortar** servicios (en sanidad, educación, I+D, ayuda al desarrollo), rebajar las pensiones, quitar la extraordinaria de navidad y las becas y el dinero para impulsar puestos de trabajo. Inyectó su dinero en las Cajas y ha pedido mucho más a Europa. Nuestra deuda crece mucho y el déficit nos amenaza con un rescate, si los españoles no consiguen ahorrar más.

**El estado español no sólo se ha endeudado para salvar a los bancos...**

El dinero fue real y estuvo en España, a un que ya

voló. A golpe de corrupción también, se creó y se pinchó esta burbuja de aire que a ningún *interesado* le interesa denunciar, ni que su heedor lo inspire un **banco malo** (sincero sobre sus fondos). Europa exige un banco malo y ha nacido una nueva Sociedad de gestión de Activos de la Reestructuración Bancaria (**SAREB**), pero tarde y mal: compra basura a los bancos *malísimos*, pero no al precio del mercado, sino inflado.

Los pisos y solares amontonados en las arcas de cajas y bancos podrían subastarse y hasta ofrecerse a los que no tienen donde vivir. Pero no. Eso bajaría sus precios y el de los alquileres y, con tal de sujetar el mercado inmobiliario, preferirían hasta ¡demolerlos sin estrenar! (como los tomates). También los propietarios (hasta de un *pisito*) y los inversores en el ladrillo (cajas, bancos, particulares e industrias) todavía esperan sacar tajada. ¡Oh, egoísmo! No se resignan a perder

Ya el grifo de la banca extranjera no tiene ni gota y así es





lo que creen “suyo”, aunque sea fruto de un gran timo. Llaman “mío” al precio hinchado de unos metros cúbicos de un vano. ¡Que todo cambie (y se fastidien) pero que siga igual!

Los abuelos del pisito y los papás del adosado sofocan sin futuro a sus *ni-nis*. Huyen de la supuesta *desesperación* que seguiría a la urgente *capitulación*, es decir, cuando los bancos declaren, por fin, que no poseen tantos millones (en urbanizaciones, pisos y deudas...), sino ¡bastante menos de la mitad!; y que, por eso, sus hipotecados no les deben tanto, sino ¡bastante menos de la mitad!; y que, además, los amos de los locales no pueden pedir por ellos –ni en venta ni alquiler– tanto como quisieran, sino ¡bastante menos de la mitad! [Y cuando los políticos declaren sus ganancias en los fallidos aeropuertos y demás].

Ese día se perderían muchas ilusiones del ladrillo y muchas deudas impagables se quedarían en el aire, pero muchos costes y precios bajarían. El consumo interno se reactivaría y atraería nuevos capitales. Todo sin devaluar el €, que ni España, ni Grecia, ni Italia lo pueden hacer ya sin Europa.

Puede que los bancos americanos, alemanes, ingleses, franceses (y, con ellos, la UE) se resistan a semejante capitulación española: ¡a ver si el gobierno exprime un poco más a la gente, salva bancos y cajas y las deudas se pagan, como es debido! Mientras tanto, hay que maquillar el inmenso déficit público que crece cada día (por los inmensos intereses de la deuda, ahora sí, del estado). Es una economía inexistente, fantasmal, sin mercado, que apela al esfuerzo, la responsabilidad y la docilidad de los ciudadanos españoles, hasta ver si los capitalistas vuelven a invertir aquí y ¡crean nuevas burbujas!

Por ahora, una de cada 10 hipotecas no se recuperará nunca y van más de 300.000 **desahucios** (el banco recupera a la fuerza locales no pagados, aunque en sus arcas no valgan lo que se firmó).

### Los pasos más recientes

Zapatero al comienzo de su segundo mandato (2008-2011), se vio obligado a invertir contra la crisis enormes cantidades de dinero público en planes de choque:

- ▶ Inyectó 100.000 millones de € en avales para la banca (junio 2010) y 50.000 millones en el Plan E contra el paro.
- ▶ Nada era suficiente y tomó medidas contrarias a su programa electoral: quitó los cheques-bebé, recortó el sueldo de los funcionarios e
- ▶ Hizo una reforma laboral que provocó el rechazo sindical y patronal y una huelga general (repetida contra Rajoy el 14.11.2012).

El 15.5.2011 nació el **15 M**, movimiento ciudadano de los indignados en la Puerta del Sol, famoso en todo el mundo: abierto, espontáneo, pacífico, asambleario, independiente y plural.

En las elecciones generales de noviembre de 2011, como se esperaba, salió por mayoría absoluta el Partido Popular con Mariano Rajoy. Pronto tomó medidas:

- ▶ Reforma laboral más severa aún para el trabajador y más flexible para el empresario, para disminuir el paro y fomentar la contratación.
- ▶ Recortes en los servicios públicos (más de 10.000 millones de € en sanidad y educación), disminución de los salarios de los funcionarios y del número de empresas públicas.
- ▶ Aumento del IVA de un 18% a un 21%.
- ▶ El 7.5.2012 anunció una nueva inyección monetaria a Bankia, (Caja Madrid+Bancaja) y dos días después procedió a su nacionalización. El 25.5 se supo la cifra del rescate de Bankia: 23.500 millones de €.
- ▶ El 30.5.2012 la **prima de riesgo** (la diferencia de intereses con Alemania) rebasó los 530 puntos, y Europa nos advirtió que había que recortar mucho más y controlar el déficit.
- ▶ El 9.6.2012 el Fondo Monetario Internacional (**FMI**) dice que la banca española necesita unos 40.000 millones de €. Europa comunica su intención de aportar hasta 100.000 al Fondo de Reestructuración Ordenada Bancaria (**FROB**) para salvar esos bancos, pero como deuda estatal.
- ▶ El 21.6.2012 se concreta la cifra del rescate: 62.000 millones de € para bancos con problemas, si se someten a condiciones rigurosas de los expertos *hombres de negro* de la Unión Europea.

Nuestros gobiernos no han sido capaces de cortar la sangría ni frenar el 5º año consecutivo de aumento del paro y caída del consumo interno. Ni siquiera han logrado tapar la corrupción de sus partidos ni la fuga de capitales. Hay cifras desoladoras: en 12 meses la Seguridad Social ha perdido 787.240 afiliados (2.162 diarios) y las oficinas de empleo registran 426.324 parados más. Es decir, entre 2008 y 2011 un aumento 1,6 millones de parados de larga duración. España aporta el 32,7% de los 18,8 millones de parados de toda la eurozona y, según Bruselas, supera los 6,1 millones de parados. Escalofriante.

**Recogemos a continuación un material didáctico italiano del grupo animado por el exalumno de Barbiana Francesco Gesualdi. Nos sirve de contraste con la situación española y de ejemplo para que todo se sepa. EN NUESTRA WEB [www.amigosmilani.es](http://www.amigosmilani.es), ENCONTRARÁS LOS DATOS ESPAÑOLES EQUIVALENTES. ■**